

EL ECUATORIANO

DIARIO MERIDIANO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FERIADOS

Política, Literatura, Noticias é Intereses generales.

Año II }

Guayaquil, Jueves 2 de Marzo de 1905

} Núm. 195

"El Ecuatoriano."

Guayaquil, Marzo 2 de 1905

Transformación maravillosa

Publicamos hoy un trozo de sencilla al par que grandiosa elocuencia correspondiente a un libro diminuto por sus páginas, pero de valor inestimable por su contenido.

No son por cierto la belleza flameante y el colorido inimitable de esas páginas, los que más deben llamar la atención de la familia de pueblos poseedores de este continente, sino el hecho extraordinario de asistir, gracias a la lectura de ese libro, á la resurrección de Méjico, el cual exhumado del sepulcro en que yacía, se gallardea hoy poderoso y próspero embistiendo con denodada pujanza contra los obstáculos que embarazan el progreso.

A grandes reflexiones se brinda la transformación del solar de Montezuma, operada por una dictadura fuerte, pero ilustrada y de honradez ejemplar.

Nada más provechoso, sin duda, que contribuir á vulgarizar el proceso psicológico de esa excepcional regeneración; y eso es lo que comenzamos á hacer hoy, gracias á la galantez del Cónsul general de Méjico, señor don Ignacio Robles, que se sirvió poner á nuestro alcance la obra cuyos cuadros estadísticos iremos sacando á luz poco á poco, y según lo consientan las necesidades del servicio de esta hoja.

Esos cuadros dirán mucho más que todos los comentarios que nosotros pudiéramos hacer.

"México-Ayer y Hoy"

1876-1904

Es atributo de los grandes caracteres imponer el sello de su personalidad á la generación y á la época en que viven; sus virtudes, sus hechos y su ejemplo influyen de una manera decisiva en el destino de los pueblos que les cabe en suerte gobernar. Verdad es ésta que la historia ha sancionado desde que la humanidad existe, y una vez más esa verdad se halla confirmada en la evolución económico-político-social que se ha verificado en el país cuyos rápidos progresos hemos reseñado brevemente.

El Presidente Díaz es uno de esos caracteres. Su personalidad se ha encarnado en la joven generación crecida y educada en sus principios de alta moralidad y acendrado patriotismo. Modelo de virtudes cívicas y de conducta intachable en el hogar, hombre de acción, dotado de una energía extraordinaria templada por una prudencia suma, de espíritu eminentemente justo; democrata sencillo y modesto, gran trabajador, gran devoto del deber, su vida y sus actos ejercen poderoso estímulo en la juventud que recoge sus enseñanzas para ser mañana la que dirija, con igual acierto que él lo ha hecho, los destinos de la Patria. Amado y respetado por todas las clases sociales, todos miran en él, lo mismo los hijos del país que los extranjeros, no solamente al digno jefe del Poder Público, sino al protector paternal de sus intereses, de su honor y de su vida.

Así se comprende fácilmente cómo ha gobernado durante cinco lustros á su país, y como todavía sus conciudadanos le aclaman y le designan por la sexta vez para que continúe en su labor, para que perfeccione su obra admirable y la deje tan sólida como la roca que resiste el oleaje del Océano. Su naturaleza de hierro forjada para desempeñar los altos deberes que la Patria, la Humanidad y la Civilización le impusieron, no desfallece; así está, en su puesto, sereno y de pie, con la mano fuertemente asida al timón de la nave que salvó milagrosamente de los huracanes revolucionarios para conducirla más tarde por mares tranquilos hacia el codiciado puerto de la prosperidad y de la gloria.

Hemos tocado al fin de este impenable trabajo que tiende á demostrar, con la precisión matemática que resulta de los números, el progreso que México ha adquirido en el lapso de tiempo á que se refieren estas notas comparativas.

El México de ayer se ha transformado como el Fenix mitológico, renaciendo de sus propias cenizas; y hoy se presenta vigoroso al lado de los demás pueblos del nuevo y del viejo mundo, prestigiado ya y decidido luchador por las conquistas gloriosas que comprenden las Naciones civilizadas que anhelan por llegar á la meta de su engrandecimiento.

Un caso nuevo digno de estudio se ofrece á los sociólogos, á los grandes pensadores, á los políticos y estadistas.

El país clásico de las revoluciones, el pueblo levantisco é ingobernable de ayer, ¿qué ha sido de él?

¡Solos los campos hollados por el caso de los caballos que, cada desencadenado turbión arrollaban las sementeras sembrando la desolación y la muerte, una alfombra de esmeralda se extiende como símbolo de esperanza; en el auto surco abierto ayer por el rodar de los pesados cañones que vomitaban fuego y cubrían el suelo de miembros mutilados, el labrador, confiado y feliz, deposita la simiente precursora de la abundante cosecha; los hogares desiertos, en los que la vauda lloraba la ausencia del esposo arrebatado de sus brazos y del hijo arrancado de su pecho por las enfurecidas olas revolucionarias, los rayos de un sol espléndido que brilla en un cielo sin nubes lo baña de luz, y en ellos hay calor, y en ellos se escuchan risas y cantos que brotan de corazones satisfechos. Ya no hay temores, ya no hay sobresaltos, inquietudes ni duelo en las almas. El esposo está allí, el hijo está allí, la tierra está cultivada, el ganado está seguro, el granero está provisto, la paz y la tranquilidad reinan en la choza del humilde labriego, y en la alquería del rico hacendado!

El humo de las batallas hace tornado en espirales de incienso que se elevan de la alta chimenea de la fábrica. El bélico clarín que lanzaba los combatientes á la bárbara pelea de hermanos contra hermanos ha enmudecido, y en su lugar vibró sonoro el silbato de la máquina en movimiento que convoca á los enjambrados de obreros á la faena diaria del taller, á oír en los altares de los augustos templos del trabajo, animados por el Espíritu Divino!

Y la escuela, en tanto, y el libro salvador enseñando el verbo fecundo de la ciencia y del bien, preparan en las almas, en la granja, en la montaña, en la rústica cabaña y en el palacio del opulento potentado, los ciudadanos que han de continuar la obra emprendida por los hombres de hoy. Á la nueva generación que ha nacido arrullada por los dulces y armoniosos himnos entonados al pro-

greso y á la civilización, toca recibir esa preciosa herencia, conservar y transmitirla engrandecida y glorificada á las futuras!"

"Crítica Sintética y Crítica Analítica"

[APUNTES BIBLIOGRÁFICOS]

II

Muy profundos maestros en psicología creyeron hace poco, que las facultades mentales ó del espíritu caminan y se desenvuelven paralelamente y á compás; pero la experiencia que es el maestro de las demostraciones prácticas, se ha encargado de contradecir ese principio absurdo que, día por día, va descartándose de la sana filosofía. La ciencia propende hoy á establecer como hecho incontrovertible, bastante notorio, el de que ciertas facultades del espíritu se robustecen y adelantan á expensas de las demás.

La psicología y la fisiología no discrepan en este cardinal punto, y antes bien tienen marcada relación y afinidad. Así, vgr., pocos de nuestros lectores no habrán advertido que un ciego, privado de la preciosa facultad de la visión, adelanta proporcionalmente en aptitudes auditivas. Casi no tiene inválido de los ojos que al propio tiempo no sea un estimable músico, y no se distinga por sus exquisitas disposiciones táctiles. Es evidente, pues, que nuestras aptitudes orgánicas, en la acepción fisiológica de la frase, se desarrollan en sentido inverso ó sea, unas con menoscabo de otras.

Pues esto mismo y otro tanto ocurre con las facultades psíquicas; por eso observa muy al caso un crítico español, que quien tiene mucha fantasía no es de gran talento. «Las mujeres, agrega, que son los seres de más corazón y más fantasía, son también las criaturas de menor inteligencia; los hombres, que las aventajamos en ciencia, sabiduría, inteligencia, claridad y penetración, nos juzgamos inferiores á ellas en las delicadezas y detalles de la sensibilidad.»

Ahora bien, esto que en tesis general es particularmente cierto, es innegable en la concreta esfera del arte literario. Nadie podrá negar que las facultades creadoras, intuitivas, que son sintéticas, por naturaleza, alcanzan su mayor auge en raras ocasiones á las facultades reflexivas, discursivas y analíticas, que son del temperamento del crítico.

Y aquí volvemos á citar al esteta nuestro familiar. «El que tiene gran poder para exponer, para ver en conjunto una cosa, para adivinar con rapidez lo que ante él se presenta (lo cual es propio del autor), tiene menos aptitud para el análisis, para el pormenor ó menudencia, partes en que sobresale el crítico.»

De este modo queda demostrada la excelencia del principio de la división del trabajo, de tan vasta aplicación cuando se trata de la gran trilogía humana que distinguimos con los nombres de economía política, biología y sociología.

Ya se esboza la pregunta que he aquí en esta ocasión vamos á abordar, á saber: cómo cada individuo ha venido al mundo para un fin particular y determinado, el crítico nace como el poeta, y los dos no caben en una sola pieza?..... De ahí que nos haya sorprendido gratamente ver reunidas en el señor don Jaime Puig Verdaguier, con esta facultad del uno y del otro, ¡el Economista, crítico y autor; físico, matemático y hombre de negocios! En verdad que tal complejidad de aptitudes, no es cosa que Dios dispense todos los días á todos los mortales. Y si todo eso está bien dispuesto y equilibra, formando de conjunto armónico; de suerte que no puede repetirse, al hablar del señor Puig Verdaguier, lo que alguno dijo de su compatriota don José Echegaray, esto es, que era éste una especie de síntesis hegemónica en que se unían todas las condiciones, se sumaban todas las antinomias; ecuación de inconexos términos, cuya incógnita después de despejada se llama genio, etc.; resulta entonces justificadísima la respetuosa admiración con que vemos á don Jaime Puig Verdaguier, decimos mal, á ese compatriota adonativo cuyo libro tenemos entre manos.

Lo dicho basta aquí nos recuerda que allá por 1892, el malogrado Víctor L. Vivar criticó cierta poesía al señor don Antonio Alomía Llori, escritor de mérito y vete inspiradísimo. Llévolo muy á mal el señor Alomía, y en el artículo que publicó replicando á Vivar, le llamó autor sin obras, olvidando así la doctrina anteriormente expuesta, y queriendo que Vivar, crítico de pura raza, dijera sus lecciones á la cabeza del toro, como suele decirse.....

Mas no se piense por esto que creemos que el crítico no necesita, tanto como el poeta, disposiciones naturales, amor á lo bello y sentimiento artístico; ni tampoco que adherimos á la opinión de quienes presumen tener bastante con un poco de audacia y otro poco de mal digeridas lecturas, para ejercer el magisterio de la crítica, y en dos paletas constituirse en jueces, llamar á cuentas y reprimir asperamente á un Crespo Toral, á un Llorens, á un Borgia, á un Cordero ó á un Espinosa.

Però nos apartamos del objeto de estos apuntes, y volvemos á él pidiendo venia al indulgente lector. Las cosas más dignas de notarse en nuestro libro, es que perteneciendo al señor Puig Verdaguier á la industrial Cataluña, es decir, á la región española en que predomina como elemento étnico una raza proveniente de troncos arias, se muestre tan leal cultivador de la lengua de Castilla. Bien á despecho del movimiento positivista-modernista que ha hecho decir á Maragall: «Veo con grande regocijo que también España ha entrado por allí» (Por la senda del positivismo). «Unamuno escribe valientes artículos contra el purismo castellano, y, antes que él, ya Pompeyo Gener había disparado sus flechas positivistas contra esa precaria castidad fosilizada.»

Los filósofos catalanes creen que la literatura castellana está en plena decadencia; y alguno da á entender que muerto Galdós, su único representante actual, habrá que asistir á los funerales de ella. Parece que allí se repite muy á menudo la frase de Pascal: *Borinosus cu respectu que natus ante per dies quatuordecim*, se cree que el idealismo castellano, dadas las exigencias de la vida moderna, resulta anacrónico.

Difíase, pues, que el señor Puig practica las siguientes lecciones de don Pedro Felipe Monlau, contenidas en el trabajo académico intitulado *El drama y el Neologismo*. «Importa mucho el maestro escolar neológico, dice el maestro porque en las lenguas modernas es desmedido, porque es casi siempre irreflexivo, y porque ese furor de innovar sin motivo y sin reglas, junto con la manía de anticuar sin miramientos de ninguna especie, están ocasionando un desequilibrio funesto para el porvenir de los idiomas neológicos.»

Y en otra parte: «La dolencia es grave, gravísima, y además de grave, epidémica y contagiosa; y como todos escribimos, y como casi todo lo que se piensa se imprime y en seguida se copia y se reimprime, el contagio cunde de un desequilibrio alarmante, y hay que fuerza seguir la moda so pena de parecer ridículo. Disculpadme, pues, señores, si yo, que tan magistralmente declamo contra los abusos, si yo mismo, que estoy dando muy buenos preceptos, no he sabido atenerme á alguno de ellos, y decir, como se la epidemia neológica de que voy hablando no sólo es mortífera, sino que también amenaza acimantarse, tiende á hacerse epidémica, y no veo para ella más remedio que una restauración clásica enérgica, ó mejor todavía una *contrarrestación* formal que nada importa que de pronto nos haga retroceder hasta el período arcaico.»

Nosotros que en casos como éste, discurremos con el corazón antes que con el cerebro, aplaudimos hasta con el lado del señor Puig Verdaguier, por su vete alarín castellano, ser tomático de esa unidad española que quisiéramos ver siempre grande, sólida y gloriosa, fundada, por supuesto, en la justicia de Castilla para la pujante y próspera tierra catalana.

El libro de más singular tiene el libro del señor Puig Verdaguier, es que habiendo sido compuesto en

defensa de tres eximios poetas nacionales, se haya visto obligado el autor á *deñenderle* á su vez, del ataque suicida de algún ecuatoriano que quisiera ó no pudo cumplir la obligación que nuestro ilustrado huésped, desempeñó tan en conciencia, y á pesar de no serle esencialmente privativa.

A este propósito, dice el señor Puig, en el departamento de su obra, intitulado *Kritikelen*: «Y héme aquí obligado á temprar gaitas por donde más chillan los diestros.»

«Y á padecer el odio gratuito de un malvado, sin más recompensa que la indiferencia de los buenos.»

Dulcifica el señor Puig Verdaguier el dejo amargo de su queja, y converge en sí siquiera por esta vez, no está en lo justo su clarísimo crítico. Aquí no hay quien no admire su vasto saber y aplauda su noble actitud, aunque la manifestación de tales sentimientos pueda parecer tardía y empiece por el último de los órganos de la prensa ecuatoriana.

Refiriéndonos especialmente á esta sección del libro del señor don Jaime Puig, cabe recomendar las siguientes líneas que acrecen su mérito, por lo que tienen de expresivo y afectuoso: «La amistad personal que me liga á algunos de estos señores y la estimación y respeto que los demás me inspiran, (si no fuera ya motivo suficiente el tratarse de la tierra de mis amores y de la patria de mis hijos), pusieron para defenderlos, el deseo en mi corazón y la pluma en mis manos.»

«Si á esta consideración añado la influencia de parientes colaterales que se informan en sociedad, como ecuatorianos. llevando todos mi nombre, nadie extrañará que haya defendido en el Ecuador á la patria querida de lo que más quiero.»

Este aparte encierra la pura lógica del corazón.

Terminamos estos apuntes por donde debimos comenzarlos, esto es, por la portada bibliográfica de la obra examinada.

«Crítica Sintética y Crítica Analítica.—Á mal crédito buenas tijeras, por Jaime Puig Verdaguier, miembro de varias sociedades científicas y literarias etc., etc.; es un libro de 159 páginas, elegantemente editado en Barcelona, en el establecimiento tipográfico de E. Albacá.—Año de 1904, á juzgar por la fecha de la dedicatoria á don Miguel Boratua.

TELEGRAMAS

SERVICIO DE NUESTROS CORRESPONSALES

Cuenca

Febrero 26 de 1905.

«El Círculo Católico de Ciencias y Artes» festejará el tercer centenario del Quijote con una Velada literario-filarmonica.

«El doctor Remigio Crespo T., Abogado de la Causa Nacional, salió de esta para reunirse con los señores Menéndez y Fidal y Vázquez que deben hallarse en el puerto de Loja. Acompañan al doctor Crespo Toral algunos particulares; lo cual le será grato.

«Quejense los P. P. del Colegio Nacional por la rebaja de los sueldos mensuales que se les ha hecho en el presupuesto de ese plantel.

«Marcharon varios criminales á cumplir en el Panóptico la respectiva condena. Va entre ellos el feroz é inhumano Yagua.

«Por la noche han despedazado muchos rótulos y letreros de comerciantes y artesanos. El «Eco del Azuay» llama la atención de la Policía que no se vigila en la plaza central. Y asenbaron los señores Comisarios ocupados en publicar injertos improprios contra Lamar, por una supuesta correspondencia á «El Grito del Pueblo», en el número 2780. Están por los cuerpos de Ubeda.

El Correspondiente.

Cigarrillos

"PROGRESO" Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

INSERCIÓNES

La integridad territorial Y EL CLERO

(Por el Dr. J. Alejandro López)

Continuación

Por este tiempo, las Misiones sufrían ya una ruidosa prueba por obra de los elementos civiles, cuyo resultado no podía sino ser la pérdida por abandono de los territorios. El jacobinismo perpetuo odiador del Clero, el jacobinismo, que prepara ya el puñal de los sembrados contra la vida de Bolívar y la celada de Berruceros contra Sure, no podía perdonar a la Iglesia sus patrióticos servicios y así aun sabiendo los desastrosos resultados que había de tener el abandono de los territorios del Oriente, consiguió que se expidiese en Agosto de 1821 una ley por la cual se ordenaba la supresión de todos los conventos de regulares que no tuviesen por lo menos ocho sacerdotes. En 1826 fue más lejos, é hizo expedir la orden de que ninguna persona fuese admitida en convento ó monasterio, en calidad de novicio, antes de los veinticinco años de edad.

Y sin embargo, las Comunalidades no merecían que se les tratase con tan poca indulgencia, después de tantos servicios como habían prestado a la patria. En consecuencia de los comprobantes de los cuantiosos donativos, que aquí como en Nueva Granada habían hecho para favorecer la causa de la Independencia. Del excesivo celo que en hubo este punto nos dan la medida los siguientes palabras de los religiosos dominicanos del opulento santuario de Chiquinquirá, cuando dijeron oficialmente al Gobierno lo que sigue:

"Nuestra Señora de Chiquinquirá está despecta á despojarse de las aliajas que adornan su venerable imagen, siempre que el Gobierno general destine su producto para sostener la independencia de la Nueva Granada y la libertad de los pueblos, á cuya piedad debe sus glorias, y á los siguientes: ... Mas ¿qué importaba todo eso á los odiadores de la Iglesia? ellos no se creen nunca obligados á tener ni siquiera memoria, menos gratitud...

Los golpes recibidos por las Comunalidades, hirieron de rechazo á las Misiones; el descontento del público fue general. Por suerte para los intereses nacionales, estaba á la cabeza de Colombia el grande hombre árbitro de la paz y de la guerra, el insigne libertador Simón Bolívar, cuya incomparable grandeza no creía venir á menos, por el hecho de dar en tierra con una ley rechazada por la opinión de los pueblos.

SIMÓN BOLÍVAR, ETC, ETC.

CONSIDERANDO:

1. Que las leyes que suprimieron los conventos menores y fijaron el número de religiosos, que debían tener por lo menos cada convento de regulares, han causado un gran daño á los pueblos.

2. Que estos recibían grandes beneficios espirituales de los religiosos que vivían en los conventos suprimidos, los que predicaban y administraban los sacramentos á los fieles, siendo muy activos auxiliares de los párrocos.

3. Que los curas por sí solos no pueden llenar estos deberes en toda su plenitud en las villas y ciudades de alguna población, por lo que los pueblos sufren grandes perjuicios la religión y la moral de los pueblos, que el Gobierno debe sostener por cuantos medios estén á su alcance.

4. Que necesitando promover el restablecimiento de las misiones para la reducción, é instrucción de los indígenas y de los cristianos que han abandonado las antiguas poblaciones y retirados á los bosques, por falta de curas, dejando desoladas provincias enteras, se necesita igualmente restablecer los conventos que sirvan de hospicios ó escuelas de las misiones; con dictamen del Consejo de Gobierno, y usando de las facultades extraordinarias que ejerce,

DECRETO:

Art. 1.º Se restablecen los conventos suprimidos por las leyes de 16 de Agosto de 1811 y 2 de Abril de 1820.

SIMÓN BOLÍVAR, ETC, ETC. (1) CONSIDERANDO:

1.º Que á consecuencia de la dilatada guerra que ha sufrido la Patria para asegurar su independencia

cia, han sido destruidas las misiones que había en las provincias de Cumaná, Barcelona, Barinas, Maracaibo, Casanare, Guayana y al sur de los Andes ó Popayan y Quito;

2.º Que los indígenas que se hallaban reducidos á poblados por los cuidados constantes de los misioneros, se han dispersado en gran parte, abandonando las poblaciones y sumiéndose nuevamente en los bosques con mucho perjuicio del Estado;

3.º Que es de absoluta necesidad restablecer cuanto antes las antiguas misiones de Colombia, para reedificar las poblaciones de indígenas é instruirlos en la religión, en la moral y en las artes necesarias para la vida;

4.º Que esto no puede hacerse sino por medio de las órdenes regulares, que es necesario conservar y aumentar para que haya ministros que sirvan las misiones y que también prediquen y enseñen á los demás pueblos la religión y la moral;

5.º Que para conseguirlo, opone un gran obstáculo la ley que dispuso que ninguno pudiera ser admitido en los conventos antes de la edad de veinticinco años cumplidos, con dictamen del Consejo de Gobierno y en uso de las facultades extraordinarias que ejerce.

DECRETO:

Art. Se suspende la ley de 4 de Marzo de 1826, respecto de todos los conventos de regulares. En consecuencia podrán admitirse en los conventos de regulares, novicios, novicias y devotos menores de veinticinco años, cuando se las profesiones á la edad que hayan prescrito los cánones.

(Continuará).

Parrafos sueltos

Nuevo Gobernador de Bolívar

Prescindimos, por ahora, de si el Sr. Dr. D. Gabriel I. de Veintimilla hizo bien ó no, en su calidad de conservador, en aceptar la Gobernación de Bolívar, para firmarse únicamente en el provecho que dicho nombramiento traerá á esa provincia.

El Sr. Veintimilla es persona muy apta para el cabal desempeño de su puesto, honrado por excelencia y de temperamento bondadoso: todos estos son atributos que justifican la persuasión de que mientras dure su gerencia en aquella sección de la República, los intereses comunes estarán muy bien servidos. Creemos, por otra parte, que ese nombramiento no tiene el carácter de definitivo, en cuyo caso nada tiene de extraordinario la aceptación del Sr. de Veintimilla.

Avisos Profesionales

DR. MANUEL N. ARIZAGA ABOGADO.

Estudio Aguirre 35. Teléfono 404 apartado de correos N.º 267

EZEQUIEL PALACIOS ANDRADE ABOGADO.

Estudio y domicilio, calles de "Aguirre" y "Pichincha", frente á la Cámara de Comercio.—Apartado, número 401.—Teléfono número 5.

DAHO R. ASTUDILLO ABOGADO.

Ha reinstalado su estudio en la casa del señor doctor José A. Vallejo, calle de "Aguirre," 1.ª cuadra, frente á la Gobernación. Teléfono núm. 440. Apartado núm. 327.

ISAAC AMABLE CABEZAS ABOGADO.

Ofrece sus servicios profesionales en Babahoy.

Febro. 22 de 1905. 30 v.

MANUEL GRANDA S. ABOGADO.

Estudio y domicilio, calle de "Aguirre" y "Pichincha", frente á la Cámara de Comercio. Teléfono N.º 489, apartado N.º 342.

DR. LEOPOLDO SIEMES S. MÉDICO Y CIRUJANO.

Ha instalado definitivamente su estudio en el cantón Pasajé, calle de Sucre N.º 87.

Diciembre 27.—1 m.

AUGUSTO NICOLAS CORRAL ABOGADO.

Estudio, calles de "Aguirre" y "Pichincha", frente á la Cámara de Comercio. Domicilio calle de "Clemente Ballán", entre "Escobedo" y "Boyaqué".

ECOS Y NOTICIAS

Santa Elena

APUNTES SOBRE ENGAÑO

Este hetimoso lugar situado en los límites que separan la cabecera del cantón de Santa Elena de la parroquia de Chanduy, gracias á los esfuerzos de sus habitantes y á la actividad de su Triente y Párroco, va día á día progresando.

Se ha levantado allí una pequeña capilla fabricada con bastante gusto arquitectónico, donde anualmente se reúnen los piadosos fieles á celebrar la fiesta de los santos patronos de la cual es mayordomo el señor Miguel González, simpática personalidad de este vecindario.

Se trata de obtener una campana para colocarla en la torre de esta capilla y sustituir al fierro con que hoy se llama á los moradores á los oficios espirituales.

También se pretende edificar un panteón para lo cual se necesita la licencia respectiva; pues San Elena dista de aquí más de cuatro leguas y es sumamente incómoda la traslación á hombros los cadáveres, sobre todo en el invierno.

La escuela de niños está dirigida por el señor Francisco L. Reyes; y la de niñas por la esposa de éste. Uno y otro se hallan desempeñando su cargo á satisfacción de los padres de familia y del vecindario.

El Corresponsal.

CABLE

SERVICIO ESPECIAL PAGADO POR EL ECUATORIANO

SERVICIO DEL DIA

JAPON

Tokio, 25.—Hoy clausuró sus sesiones la Dieta Imperial, después de un breve ceremonial. El primer ministro Katsura leyó el discurso del Emperador en que agradece los servicios prestados por los miembros.

ITALIA

Roma, 1.º.—La Legación japonesa recibió un mensaje de Tokio, negando que se haya violado la neutralidad de China conforme lo sostiene Rusia en la circular que ha dirigido á las potencias, en la cual sostiene que los japoneses han cruzado á Mongolia para ponerse á retaguardia del ala derecha, valiéndose al efecto del ferrocarril oriental de China.

Las autoridades de Tokio aseguran que Kuropatkin había tenido conocimiento de lo que él llama el movimiento japonés contra el ala derecha rusa; y que éste movimiento lo ejecutaban los chinos, pero se negó á dar crédito á semejante versión.

RUSSIA

Batum, 1.º.—Un número de muchachos de escuela tomaron parte en las huelgas de Kutain, y resultaron varios muertos y heridos por los cosacos, en las acometidas de estos para restablecer el orden.

Varsovia, 12.º El gobernador general ha proclamado el estado de sitio. En idénticas condiciones se encuentran Dalis, Lublin, Kulce y Lomza donde se ha adoptado igual medida para impedir trastornos.

Con excepción de seis provincias restantes, toda Polonia está sometida á una forma modificada de ley marcial. La proclamación no da razones específicas sino que atribuye la resolución al estado poco satisfactorio en que se encuentra el país.

Ha terminado la huelga en el ferrocarril del Vistula, y se ha reanudado también el tráfico ferroviario del norte y sur de Varsovia.

Los huelguistas han conseguido elevación de jornal y algunas otras concesiones. También han terminado las huelgas en los ferrocarriles suburbanos, habiéndose restablecido todas las comunicaciones ferroviarias de Varsovia.

Quiere tener U. buena Salud?



Comprese

Un aparato desinfectante

De venta donde

Francisco Robles.

Bnero 18—1 m.

Guerra ruso-japonesa

San Petersburgo, 28.—Dicen los órganos de la prensa oficial que es demasiado sacar deducciones de mucho aliento con el éxito obtenido por Kuropki sobre el ala izquierda de los rusos.

Sin embargo el público está preparado para creerlo todo; y la ciudad llena de informaciones anunciando otro nuevo desastre para las armas moscovitas, según las cuales Mukden ha sido flanqueada y no puede conservarse más, de modo que el generalísimo Kuropatkin está retirándose de su fuerte posición en el río Shak-ho.

Que semejantes informaciones son exageradas no hay que dudar; pero aun cuando ha sido recuperada y se busca áminorar los efectos de las operaciones hechas en los últimos días, los empleados públicos están desalentados con el modo cómo Kuropki puede arrollar la extrema izquierda de los rusos, y sus columnas avanzadas atravesar el río Shak-ho.

Convéniese en que los combates han sido encamuzados en algunos pasos tanto el domingo como el lunes, y que la acción se ha generalizado por el centro; lo que indica que Guyama tiene el propósito evidente de comprometer el centro y derecha de los rusos para evitar que Kuropatkin pueda enviar refuerzos.

San Petersburgo, 28.—El generalísimo Kuropatkin considera que está amenazada su posición del río Shak-ho con el éxito que ha tenido Kuropki en el flanco izquierdo. En tal caso, el jefe ruso tendrá que retirar su ejército hacia el paso del Da y así se lo ha informado al Emperador. No es posible obtener confirmación alguna de fuente militar, en cuyos círculos se dice que los japoneses están comprometiendo todas las líneas rusas, y que sus operaciones deban tener como consecuencia un desastre de primera magnitud para los rusos.

San Petersburgo, 1.º. Se han importado grandes cantidades de bombas de mano en Rusia. El descubrimiento lo hicieron de una manera casual las autoridades de Aduana en Wirballen, al abrir unos cajones comunes de fruta rotulados inarajés; en las cuales se encontró cien bombas pequeñas. Muchos cajones perdidos han estado viniendo desde hace algunas semanas.

Dicen las autoridades que ya están distribuidos los proyectiles; que éstos no pertenecen al tipo común usado por los terroristas, y que más bien semejan las bombas de mano. Créese que los proyectiles se les repartirán á los huelguistas para combatir á las tropas.

Los esfuerzos que ha hecho la policía por localizar á los confabuladores han resultado infructuosos. Las autoridades están haciendo tentativas por volver á abrir la universidad. Como 90 estudiantes manifiestan deseos de reanudar sus estudios, el rector conoció á los profesores; pero á ello se opuso la parte joven de la corporación, que se declaró en huelga por los mismos fundamentos que los estudiantes, razón por la cual resultó impracticable la tentativa.

BOLIVIA

La Paz, 1.º En la mañana de hoy fue fusilado el coronel Martín Lanza, desertor de la campaña del año y principal cabecilla de la sublevación que ocurrió en Cochabamba.

El coronel murió con la sonrisa en los labios.

El paso de Da fue capturado, después de un reñidísimo encuentro. El combate se desarrolló simultáneamente en un frente común de veinte millas de la extremidad izquierda hacia Kandolosen, donde los japoneses iniciaron un fuerte fuego de artillería sobre el distrito del Liao. Los japoneses adelantaron una fuerza numerosa para vencer la obstinada resistencia de la defensa. La captura del paso del Da abre el camino para Fushen, que se encuentra al este de Mukden y del paso del Ya; pero los rusos están concentrando grandes fuerzas para resistir el amenazado ataque de los japoneses sobre la línea rusa de comunicaciones.

El ataque de los japoneses está apoyado por un fuerte parte de

lo más lógico sería aplicarle una severa multa al maestro abañil, para que en adelante no contravenga a lo que dejamos apuntados.

Merecen severo castigo
Ayer a las 4 y 1/2 p. m., en la 13ª cuadra de la calle de Pedro Carbo, varios granujas se burlaron y mofaron de un individuo, a quien dicen por apodo Jaiva.

Este enfurecido los dispersó a piedras, hasta que llegó un policía y logró cojer a uno.

Nuevo periódico
Nos es grato saludar al nuevo colega «El Imparcial» de Quito, que en su primer número se ha dignado visitarnos.

De su editorial prospecto, tomamos lo que sigue:

«Guardaremos la debida y justa imparcialidad, sin tener en cuenta ni la opulencia del rico, ni la estrechez del pobre, ni la altura del noble, ni la baja del plebeyo.»

Esta conducta observaremos durante la vida de esta publicación, con la seguridad de que al tomar esta norma no hacemos otra cosa que cumplir con nuestro deber.

«El Imparcial», publicación que abraza buenos sentimientos, y que trabaja por el bien del país, y que es el último vocero de la opinión pública, al presentarse a la palestra, cumple con el más estricto deber del periodismo, al saludar a la Prensa Nacional en general; y de una manera especial a la prensa quiteña, la que ha sabido ponerse en su puesto, defendiendo los intereses ecuatorianos con cultura y amor propio.

«Salud, colegas!»

Y a Ud. también se le desean, y larga vida, los Redactores de este diario.

Escandalosos
Ayer a las 6 y 1/2 p. m., dos individuos formaron un frenal escandaloso, en una cantina de las calles de Bolívar y Chimborazo.

A la presencia de la policía, fugaron.

Les gusta el cascajo
Ayer a las 3 y 1/2 p. m., en la calle de Vélez y Morro, fue faltado de palabras el oficial de policía Vera, por unos individuos que responden a los nombres de Ramón Salazar, Luis A. Flores, Pedro Jara y Víctor Lara, quienes hoy se encuentran en el cascajo.

Asalto
Ante noche a las 11 p. m., en momentos que se dirige a su casa el joven Aquiles Mera, fue asaltado en las calles de Morro y Manavi, por un individuo desconocido, quien le dió un garrotazo en la cabeza y otro en la mano derecha.

A la presencia de un amigo del agredido, fue arrebatado.

Anlaba sin rumbo
La menor Mercedes Romero, fue conducida a la policía por el sub-inspector Sánchez, que la encontró en la calle de Luque perdida de la casa de sus padres.

En viaje
Se ha anunciado que la vinda del que fue Excmo. Ministro de Chile, saldrá próximamente de Quito para dirigirse a su destino.

En esta ocasión, encontrará en este puerto el señor Alfredo Irrazábal, quien ha partido de Valparaiso con este fin.

El señor Alfredo Irrazábal cultiva las musas y sabemos que ha colaborado en los principales órganos de la prensa de Santiago, habiendo tomado activa parte en el ridículo incidente promovido en Valparaiso, por el teniente normal argentino D. Arturo Barrasa.

Otras comisiones
Anúnciase que se ha resultado definitivamente el viaje del señor Miguel Valverde a España, con el carácter de Ministro de Relaciones Exteriores en comisión, asignándole el gobierno una fuerte suma.

Ya nos parecía que se habían resuelto estas comisiones, pero volvemos a las andadas. Suponemos que la subrogará en el alto puesto, el señor general don Julio Andrade, ex-diplomático ante el gobierno de Colombia.

Indemnización
De «El Eco del Asnyay» tomamos los siguientes sueltos:

«Comunican a «El Ecuatoriano» que el Gobierno ha abonado S. 800 al señor Guaberto Pérez, como indemnización de los perjuicios sufridos por éste, con motivo de haber servido de cartel una quinta de su propiedad.—Si esta indemnización hace el Gobierno guiado por equidad, no olvidará entonces de dirigir una mirada al Seminario de esta ciudad que, ocupado largos meses por el batallón Quito, sufrió pérdidas calculadas en el valor de S.3.000 mil dólares.—Si se le da un particular se le paga así, pero no se ha de proceder de igual manera tratándose de un establecimiento público que sirve para el bien de to-

dos? pedimos justicia en asunto tan importante.

Lamentable abuso
Sabemos con pena que en la vecina Provincia de Cañar, el furor ansioso de pretender rematar como perteneciente a una Comunidad religiosa, la hacienda del Rosario de la propiedad particular del súbdito italiano señor Francisco Mattana, quien se propone reclamar de este atropello ante el Gobierno de Italia. Una reclamación diplomática más, por falta de tipo y cordura en los mandatarios públicos.»

Cal de piedra
de superior calidad tienen en venta MORTOLA y CONLEDO Calle "9 de Octubre" y "Malecón"

DESPUES DE PROBAR
todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del DIGESTIVO MOJARIETA, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque, además, de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engorrosa acción, calmante, es digestivo y purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nonbre "Digestivo Mojarieta".

Deposito general en la Farmacia de Pazmino y García, Guayaquil; y de venta en las principales droguerías de Europa y America.

AVISOS

ATENCIÓN!
En las vidrieras que están frente a la sección de encomiendas de las oficinas de correos propiedad del señor Francisco J. Veintimilla R., encontrará el público un variado surtido de artículos de fantasía, llegados últimamente, y en especial, rollos de arroz, agua florida Kananga legítima y otros artículos para carnaval. Los compradores recibirán un bonito obsequio.

F. J. Veintimilla R. Marzo 1.º—15 V.

Tintorería
LA JUVENTUD DEL GUAYAS Calle de "Luque" segunda cuadra, frente al Teatro "Olmedo" Con sacral en su local, carrera Guayaquil N.º 79-Letra E.

Cuento siempre con los mejores operarios, siendo mi lema: buen trabajo, barato y puntual. Se tiene de toda clase de vestidos a los precios siguientes:

Ternos de saco.....S. 4,00
Sacos solos.....2,00
Pantalones.....1,40
Chalecos.....0,60
Mantas llanas.....1,00
Id. bordadas, sin excepción.....1,60
Vestido de noche, de cada clase.....2,00
Se lava toda clase de vestidos de pañamir y de franela.

Ternos de saco.....S. 2,40
Sacos solos.....1,20
Pantalones.....0,80
Chalecos.....0,40

JUAN F. TOVAR.

Importante
Desde el primero de Marzo, se arriendan los espaciosos salones de la casa Núm. 86, calle de San Alejo, intersección General Franco.—Tienen agua y desagüe; instalación de gas y luz eléctrica y teléfonos de las dos compañías.

En la misma casa se vende un piano americano "Wendster", con clavijera y armazón de metal.

Razón en esta imprenta.

"La Triple Alianza"
David Oneto ofrece a su distinguida clientela, un selecto surtido de vinos y licores de la más acreditada casa europea, todas las semanas seviches surtido. Octubre, 1.—1m.

INTERESA
El suscrito tiene la honra de ofrecerse a las personas que puedan necesitar de sus servicios, como califrago a domicilio, con un método especial de escritura práctica y fácil.—Ordnes: casa del Sr. Rosendo Avilés, entre Ballén y Pedro Carbo. Febrero 8 1905. Vidal León.

Almacén de pianos

—DE—
PEDRO PABLO ESPINOZA
Flaca de San Francisco.
—TELÉFONO N.º 327
TODO TRABAJO ES GARANTIZADO
La casa se encarga de afinar y reparar por el módico precio de S. 4, abonados por trimestres.
Compro y recibo en consignación para la venta, toda clase de pianos.
Octubre 1.—2m.

Buen Negocio

Se vende la extensa hacienda de Seteag situada en la parroquia de Chunchi cantón de Alausí, a dos leguas del ferrocarril en la estación de Chunchi. Su superficie es de cuatro leguas cuadradas más o menos. Tiene magníficos pastos para cría, potreros cerrados para engordar reses, ganado vacuno, muchos pones, buenas casas de habitación y más comodidades para quien pretenda especular en la industria pecuaria y engorde de ganado. Produce toda clase de cereales y abundante pasto y alfalfa.
El que la adquiere hará un verdadero negocio.
Sobre el precio y más condiciones del contrato, verse con el suscrito en Cañar ó Cuenca, ó dirigirse al mismo, proponiendo la compra, quien está listo a proporcionar los datos necesarios y facilitar los medios para el pago.
Enero 2 de 1905.
Dr. Antonio J. Valdivieso.

FOTOGRAFIA

Artística y Caligrafía
Calle de Chimborazo y Vélez
En este establecimiento ofrece los mejores retratos al platino. Tamaño natural a la pluma, a la acuarela, ampliaciones retocadas al crayón y al crayón puro. En caligrafía, diplomas ó títulos profesionales, grados académicos, cuadros y tarjetas de felicitación, etc., etc.
La única Fotografía donde se trabaja a pluma y retratos al crayón puro: todo con puntualidad, elegancia y baratura.
Las muestras se encuentran en su propio establecimiento y en la Librería del señor Alfredo Pórtet.
Juan E. Naula

Aviso al Público

Hago saber que no he autorizado ni autorizaré a nadie para que venda parte ni el todo de mi haber paterno, situado en el río Grande de esta población, y quienquiera que pretenda arrendar ó comprar aquella propiedad, es con la suscrita con quien debe entenderse. Porque cualquier venta subrepticia ó clandestina que aparezca sin mi autorización es dolosa y protesto que repetiré contra ella ante los Tribunales. Ruego a los Sres. Escribanos del Cantón, que se sirvan tomar nota del presente aviso.
Chone, Setiembre 27 de 1904.
Teresa Muñoz de Cistelli.

Ulpiano J. Espinosa

Ofrece sus servicios como procurador judicial. Se encarga especialmente de desempeñar los poderes que le envíen de las provincias.
Trabaja en los despachos de los Sres. Drs. Luis F. Borja, Dn. Aparicio Ribadeneira, quien ejerce la profesión sólo ante la Corte Suprema, Dn. Pablo M. Borja y Dn. Clemente Ponce.
Las personas que quieran confiar sus asuntos a los mencionados señores, deben enviar sus poderes directamente a Espinosa, quien hace esta indicación, con expreso consentimiento de aquéllos.
Se encarga también de cobros extrajudiciales.
Puede verse en su casa de habitación, Carrera «Venezuela», N.º 22 y en su almacén de la Carrera «Bolívar», casa Municipal, letra E.
Quito, Diciembre 15 de 1904.
3 m.

Francisco N. Rendón

DENTISTA
Está a disposición de su clientela en la calle de "Illingworth", ja. cuadra lugar donde ha trasladado, su oficina actual.
Tome de consultas: de 8 a 10 a. m., y de 1 a 3 p. m.
Octubre 1.—3m.

IMPRENTA POPLAR

OFICINA DE TIPOGRAFIA
y
ENCUADERNACION
DOMICILIO
Guayaquil—Ecuador
Calle: de Pichincha Núm. 14
Frente al Banco COMERCIAL y AGRICOLA
Apartado de Correos Número 18.
TELÉFONO.....
Dirección telegráfica. DIRECTOR Imp. Pop.

INSTALACION TIPOGRAFICA

Máquinas, tipos y demás elementos jevos, y de último sistema.—Garantizamos esmero y xactitud en las obras que se nos confíen.

OFRECEMOS
Nitidez y pureza en las impresiones.

EMPLEAMOS
Materiales acomodados a la fortuna e los parroquianos, por que poseemos un gran surtido de elementos finos y entre-finos que nada dejarán que dese a nuestros favorecedores.

TRABAJAMOS
Tarjetas para bautizo, visita y felicitación; hacemos partes de matrimonio, invitaciones fúneles, convites para asistencias religiosas, circulares corrales, portadas para instrumentos públicos, recitos, pagés, y cuanto se relaciona con el ramo de nuestro oficio.

EDITAMOS
Folletos, periódicos y hojas suelta encargándonos de las correcciones de pruebas que se no cometan; y, por fin, ofrecemos baratura en el precio de restos trabajos, no menos que severa puntualidad en nutros compromisos.

YO FUMC

"LOS PURITAIOS."
Estos son los únicos garantizados oficialmente como los mejores, por e doctor Manuel Jijón B. y químico señor Antonio Mortensen.

Guayaquil, Marzo 19 de 1904.—6 ms.

LV VIOLETA

Establecimiento de Relojería, Joyera y Grabado —DE— ELIAS PAEZ & Cia

Calle de "Pedro Carbo", entre "Luque" y la Pista de Rocafuerte.
Venta de alhajas y relojes; composición garantizada de los mismos, y esmerado trabajo de ojas de toda clase.

Revolución en Alausí
En esta población de agradabilísimo clima y en la actualidad reconocida como el mejor lugar de convalescencia de todas las del Ecuador, se ofrece a las familias de la costa en venta una espaciosa casa con departamentos aseados y decentes y con todas las comodidades para una familia. Tiene además, una gran extensión de terreno adyacente al edificio, con agua de regadío para formar jardines, huertas y también pueden construirse casas en el área del terreno. Se halla situada en el centro de la población, en la mejor calle, a distancia de dos cuadras a la plaza Matriz, y a una y media cuadra a la Estación del Ferrocarril. Los que interesen pueden dirigirse al señor Ernel Fiallo S. ó al señor Antonio Benítez, Jefe de dicha Estación del Ferrocarril.
Alausí, Febrero 14 de 1905. (15 v.)

Consejos oportunos

Los eminentes médicos de Europa, no sólo en sus conferencias sino aún particularmente, dicen que el mayor número de las enfermedades se curan limpiando primeramente el estómago; y nosotros aconsejamos para este objeto las Píldoras vomipurgantes de Mallén, para los robustos; y las Píldoras Vegetales, para personas débiles; así como el Tónico reconstituyente para todo convaleciente.
Estos específicos llevan en la cartulita el nombre del Profesor Luis Felipe Negrete. Sin esta indispensable precaución, no los acepte el comprador, porque los engañarán con imitaciones que dan siempre funestas consecuencias.
Todo pedido dirijase a Latacunga, a Luis Felipe Negrete.

Departamento

Se arrienda el entresuelo sobre el almacén de los señores O. Alexander y Cia., apropiado para consultorio médico ó para oficina de negocios.
Las llaves, en el almacén de Alexander, para el que desee visitarlo.

Negocio práctico

Es el que ofrezco con la venta de mis casas situadas en las calles de la Industria y Puná. La persona que interese comprarlas puede verse con el suscrito en su almacén de pianos situado en la Plaza de San Francisco, casa del Sr. Oldenburg.
Pedro Pablo Espinosa.
Octubre 1.—3m. Diciembre 21. 3 m.

La Fronda

José Allier, antiguo relojero establecido en esta plaza, esquina bajo la Tesorería, frente a la Capitanía del Puerto; ofrece desempeñar con prontitud y esmero los trabajos que se le encomiendan. Octubre, 1.—1m.

IMPRENTA POPULAR